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АКЦИЯ

При Администрации Главы КБР действует  круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия:  8 (8662) 40-89-70, 40-34-32 ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 25 марта. Днём:  + 4... + 6. Ночью: 0...  + 1. Небольшой дождь

Суббота, 26 марта. Днём: + 4... + 6.  Ночью: 0...  + 1.  Облачно, с прояснениями

Совет станет 
центром, 
который придаст 
новый импульс 
молодёжному 
движению

с. 2

Иван Полищук. 
Жизнь 

как подвиг

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

с. 3с. 3с. 2

РЕСПУБЛИКА ОБЕСПЕЧЕНА 
КАЧЕСТВЕННЫМИ СЕМЕНАМИ

НАПИШИ ПИСЬМО БОЙЦУ
Редакция газеты «Кабардино-Балкарская правда» 

при поддержке ГКУ «КБР-Медиа» приглашает жителей и  
гостей республики принять участие в акции «Напиши письмо  
бойцу». 

Слово «акция» звучит очень официально, но на самом 
деле тёплые и искренние слова поддержки сейчас как никог-
да необходимы тем военнослужащим, которые защищают 
интересы нашей Родины и наше будущее, принимая участие 
в спецоперации на территории Украины. Среди защитников 
немало и наших земляков. 

У бойцов на передовой нет телефонов, нет интернета, они 
не могут воспользоваться электронной почтой. И письмо, 
написанное от руки, пусть даже незнакомым человеком, 
но несущее тепло и искреннюю заботу, поддержит воинов в 
редкие минуты передышки.

Мы не знаем, кто из ребят получит ваше письмо. Но это, 
наверное, и не так важно. Главное – оно дойдёт до адресата 
и станет для него ниточкой, связывающей с родным домом.

Письмо может быть любым – в прозе, стихах, с рисунка-
ми. Единственное условие – не сообщать личные адреса и 
телефоны и не запечатывать письма в конверты. Вашим по-
сланиям предстоит проделать непростой и неблизкий путь.

ЖДЁМ ВАШИ ПИСЬМА ПО АДРЕСУ: 
г. Нальчик, пр. Ленина, 5, вахта Дома печати. 

-

Если прекращается право на выплату

При наступлении подоб-
ных обстоятельств следует 
своевременно информи-
ровать Пенсионный фонд, 
чтобы избежать переплат и 
последующих взысканий, 
которые могут возникать в 
таких случаях.

Чаще всего прекращение 
права на выплаты ПФР про-
исходит при устройстве на ра-
боту, поскольку многие меры 

поддержки, оказываемые 
фондом, носят социальный 
характер и предоставляются, 
когда у человека нет доходов 
от трудовой деятельности 
или когда он занимается со-
циально значимой работой. К 
таким выплатам, например, 
относится доплата к пенсии 
до прожиточного минимума 
в регионе, предоставляемая 
неработающим пенсионе-
рам, или выплата ухаживаю-
щим за детьми-инвалидами 
и пожилыми людьми.

Одним из условий при  

назначении таких выплат 
является отсутствие опла-
чиваемой деятельности, с 
которой формируются стра-
ховые взносы на пенсию. При 
устройстве на работу у че-
ловека появляется постоян-
ный доход, за него начинают 
уплачиваться взносы и, со-
ответственно, прекращается 
право на выплаты.

Причём так происходит не 
только в случае с трудовыми 
договорами. На выплаты по 
гражданско-правовым дого-
ворам, авторским или лицен-

зионным соглашениям тоже 
распространяются правила 
обязательного пенсионного 
страхования. Организация 
или человек, выступающие 
в качестве одной из сторон 
в таких договорах, должны 
делать взносы на формиро-
вание пенсии другого участ-
ника договора.

Помимо этого, существу-
ют ситуации, когда прекра-
щение права на выплаты 
может быть связано не с 
трудоустройством, а, напри-
мер, с утратой нетрудоспо-

собности. Если получатель 
страховой пенсии по потере 
кормильца достигает 18 
лет и при этом не учится, у 
него прекращается право 
на пенсию. То же самое 
происходит, когда обучение 
завершилось или студента 
отчислили из образователь-
ного учреждения.

В таких случаях выплаты 
по закону приостанавлива-
ются со следующего меся-
ца. Если человек при этом 
своевременно не сообщил 
об обстоятельствах, согласно 

которым он больше не имеет 
права на предоставление 
выплаты, может возникнуть 
переплата средств. В этом 
случае Пенсионный фонд 
направляет письменное уве-
домление и предлагает до-
бровольно вернуть излишне 
выплаченные средства. При 
отказе средства взыскивают-
ся в судебном порядке.

В связи с этим Пенсион-
ный фонд России напоми-
нает всем получателям мер 
государственной поддержки 
о необходимости своевре-
менно информировать ПФР 
о причинах, с появлением ко-
торых прекращается право на 
выплаты. Сделать это можно 
через клиентские службы 
или сайт Пенсионного фонда 
России pfr.gov.ru

Ирина БОГАЧЁВА
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 «Телемеханика» запускает новые 
виды импортозамещающей продукции

Почти 60-летний опыт в области 
радиоэлектронного машиностроения, 
непрерывное совершенствование 
качества продукции и учёт новейших 
тенденций в мире радиоэлектроники 
позволили значительно расширить ар-
сенал предприятия,  – сообщает Мини-
стерство промышленности, энергетики 
и  торговли КБР.

«Телемеханика» изготавливает си-
стемы регулирования и безопасности 
дорожного движения, элементы для 
интеллектуальных транспортных си-
стем, светодиодные энергосберега-
ющие светильники, технологические 
оснастки, детали узлов специального 
назначения для Министерства обороны 
РФ. Предприятие также продолжает 
производство интеллектуальных счёт-
чиков электрической энергии,  противо-
градовых и противолавинных пушек.

«В плане импортозамещения в по-
следние годы была разработана систе-
ма автономного освещения на солнеч-
ных батареях, она получила широкое 
распространение в силу актуальности 
зелёной энергетики, а также благодаря 
поддержке государства в продвиже-
нии такой продукции на рынке. Наша 
продукция поставляется в Москву и 
Московскую область, Екатеринбург, 

Краснодар, почти во все регионы»,  – 
говорит гендиректор производства За-
лим-Гери Губашиев.

Произведено 22 тысячи комплектов 
в рамках реализации соглашения ГК 
«Ростех» с ПАО «Россети». Совместно 
с АО «Росэлектроника» подготовлена 
конструкторская документация и со-
браны образцы автоматизированных 
терминалов выдачи товаров для ФГУП 
«Почта России».

На «Телемеханике» практически 
замкнутый цикл производства, почти 
всё необходимое делают на месте. То, 
что раньше закупали за границей, сей-
час производится на своих мощностях. 
Это снижает себестоимость готового 
изделия, что напрямую отражается на 
конкурентоспособности.

На заводе  работают свыше 130 че-
ловек. В связи с тем, что сейчас «Теле-
механика» расширяет производство 
(в настоящее время коллектив пред-
приятия готовит к запуску несколько 
новых видов импортозамещающей 
продукции), потребуются  новые специ-
алисты, и в настоящее время готовится 
соглашение с Кабардино-Балкарским 
государственным университетом о 
подготовке профильных инженерных 
кадров для ПАО «Телемеханика».

АКТУАЛЬНО

Танец – это путь
к счастьюмм

ИИ

Порядка 250 учёных-аграри-
ев и практиков из 25 научных и 
образовательных учреждений, 
в том числе из Азербайджана 
и Абхазии, обсуждали актуаль-
ные проблемы и перспективы 
развития сельского хозяйства 
через призму происходящих 
политических событий.

Открывая пленарное засе-
дание, проректор КБГАУ Ауес 
Кумыков отметил, что форум 
проводится с 2015 года:

– Тема конференции ак-
туальна, так как продоволь-
ственная безопасность как 
элемент национальной без-
опасности является одной из 
самых важных, глобальных 
проблем современности.

А. Кумыков обратил вни-
мание присутствующих на 
направления, по которым идёт 
развитие аграрной науки в 
вузе. Так, в рамках подпро-
граммы Федеральной на-
учно-технической программы 
развития сельского хозяйства 
на 2017-2025 годы реализуется 

комплексный научно-техниче-
ский проект «Производство 
высококачественного семен-
ного картофеля конкурен-
тоспособных отечественных 
сортов в условиях безвирусной 
среды горной зоны КБР».

В составе консорциума вузов 
Северного Кавказа Кабардино-
Балкарский государственный 
аграрный университет участву-
ет в проекте «Приоритет-2030», 
выполняя ряд научно-иссле-
довательских работ, в том 
числе направленных на реа-
лизацию стратегического про-
екта «СмартАгроБиоТех-2030», 
совместно с коллегами из 
Ставропольского ГАУ. Идёт 
разработка инновационной 
селекционно-генетической мо-
дели создания молочных стад 
голштинской и чёрно-пёстрой 
пород племенного крупного 
рогатого скота Юга России с 
улучшенными параметрами 
для создания высококаче-
ственных функциональных 
молочных продуктов.

В целях интенсификации 
селекции и размножения 
конкурентоспособных сортов 
плодовых и ягодных культур 
проводится работа по соз-
данию центра производства 
безвирусного посадочного 
материала с применением 
методов биотехнологии.

– Преимуществами научно-
технологического сотрудни-
чества с партнёрами нашей 
компании в рамках проекта 
является ускоренное освоение 
и внедрение новых знаний и 
технологий через различные 
механизмы коммерциализа-
ции, сокращение инноваци-
онного цикла, рациональное 
распределение издержек и 
рисков и как следствие – по-
вышение доходов и рентабель-
ности, – прокомментировал 
Руслан Бжеников, руководи-
тель предприятия «Зольский 
картофель», активно сотруд-
ничающего с вузом в данном 
направлении.

(Окончание на 2-й с.)

Обсуждены проблемы 
продовольственной безопасности

-

-
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Кабардино-Балкария в новых условиях санкционного давле-
ния ведёт успешную подготовку к весеннему севу. Используя 
благоприятные погодные условия, аграрии завершили сев 
ранних яровых культур. 

Для обеспечения населения продовольствием планируется 
увеличение посевных площадей, в частности под зерновыми, 
овощами и картофелем. По данным Минсельхоза, республика 
полностью обеспечена семенами яровых культур: яровых и 
зернобобовых – на 101%, кукурузы – 161%, масличных – 122%, 
овощных – 101%, картофеля – 100%. При этом доля семян  
отечественной селекции неуклонно увеличивается.

Специалисты Северо-Кавказского межрегионального управ-
ления Россельхознадзора контролируют карантинное фитоса-
нитарное состояние, а также сортовые и посевные качества 
поступающих в республику семян.

Вчера Глава КБР Казбек Коков принял  участие в селектор-
ном совещании рабочей группы Госсовета РФ по повышению 
устойчивости развития экономики в период санкционного 
давления. Совещание проводил руководитель группы Сергей 
Собянин совместно с первым заместителем Председателя 
Правительства РФ Андреем Белоусовым.

На повестке дня было обсуждение мер поддержки фарма-
цевтической промышленности, ускорения процессов импорто-
замещения, а также докапитализации региональных фондов 
поддержки промышленности.

В связи с этим рассматривались вопросы расширения 
практик офсетных контрактов (договор со встречными инве-
стиционными обязательствами: предприниматель открывает 
производство под контракты с органами местной власти), 
создания технопарков, индустриальных парков для малого 
бизнеса. Отдельно обсуждались вопросы транспорта, обеспе-
чения устойчивой логистики пассажиров и грузов в условиях 
действующих сегодня санкций.

Как отметил в своём телеграм-канале Казбек Коков, в Пра-
вительстве РФ готовится комплекс мер, которые значительно 
облегчат работу для ИП, малого и среднего бизнеса.

Министр здравоохранения России Михаил Мурашко отметил 
Кабардино-Балкарию за своевременное заключение контрак-
тов на жизненно необходимые дорогостоящие препараты для 
льготных категорий граждан. Меры, направленные на улучше-
ние обеспеченности лекарствами льготных категорий граждан, 
были приняты по поручению Главы КБР Казбека Кокова ещё 
в прошлом году. В региональном бюджете на 2022 год на эти 
цели было заложено порядка 600 миллионов рублей, что по-
зволило создать запас медикаментов.

ЗАПАС ЛЕКАРСТВ ПОДДЕРЖИВАЕТСЯ

В этом году со снятием многих ограничений, связанных 
с пандемией, в республике подготовлен масштабный план 
праздничных мероприятий. Ряд интересных встреч и выставок 
уже проходят в Национальном музее КБР и Кабардино-Бал-
карском музее изобразительных искусств им. А.Л. Ткаченко с 
начала марта. 

Книжно-иллюстративные выставки «Живи и процветай, 
Балкария моя!» и «Как пахнет трава на родной земле» 24 
марта открылись в Государственной национальной библиотеке  
им. Т.К. Мальбахова. В республиканской юношеской библиотеке 
им. К. Мечиева в этот день пройдёт литературно-музыкальный 
вечер «Все дороги ведут домой». Заседание клуба «Радуга» 
«Сердцем прикасаясь к прошлому» состоится 26 марта в Госу-
дарственной национальной библиотеке им. Т.К. Мальбахова.

В детской академии творчества «Солнечный город» к празд-
ничной дате приурочили республиканский турнир по футболу, 
который состоится 27 марта.

В праздничный день – 28 марта откроется персональная вы-
ставка Валерия Курданова в Мемориале жертв политических 
репрессий (1944-1957 годов), а в посёлке Терскол Эльбрусского 
района пройдёт открытое первенство Кабардино-Балкарской 
Республики по горнолыжному спорту.

Балкарский государственный драматический театр им. К. Ку- 
лиева 29 марта покажет спектакль «Потерянные» (режиссёр 
– заслуженный деятель искусств КБР Роман Дабагов, компо-
зитор – Артур Варквасов). Это постановка по мотивам романа 
Чингиза Айтматова «И дольше века длится день».

В районных библиотеках, домах культуры, школах искусств 
также запланированы праздничные мероприятия – книжные 
выставки, поэтические встречи, беседы, детские и спортивные 
праздники.

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ ГОТОВИТСЯ
 ОТМЕЧАТЬ ДЕНЬ ВОЗРОЖДЕНИЯ 

БАЛКАРСКОГО НАРОДА
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ОФИЦИАЛЬНО К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

АКТУАЛЬНО

 Приветствуя участников встре-
чи, Глава КБР сказал: «Работа над 
созданием отдельного исполни-
тельного органа государственной 
власти в области молодёжной 
политики ведётся. Решение будет 
принято. Вместе с тем посчитал, 
что предварительно для эффек-
тивной организации работы не-
обходим всё же коллегиальный 
координационный орган «вне вла-
сти», который сможет смотреть на 
проблемы и пути их решения под 
разными углами с максимальным 
охватом, анализировать ситуа-
цию, вырабатывать предложения 
в сфере молодёжной политики. 
Для меня как Главы республики это 
важно, поэтому посчитал правиль-
ным возглавить этот координацион-
ный орган лично».

Одной из ключевых задач со-
вета Казбек Коков назвал борьбу 
с антироссийской политикой, фа-
шистской идеологией. «Сейчас 
ситуация на Украине, к большому 
сожалению, стала ярким и оче-
видным примером того, насколько 
молодёжная политика является 
глобальным и всепроникающим 
инструментом для государствен-
ного строительства в целом. Це-
ленаправленная антироссийская 
политика, системная работа в дан-
ном направлении с молодёжью, 
пронизывающая образовательный 
процесс и с явным национали-
стическим окрасом, проводимая 
руководством Украины последние 
десятилетия, дала результат, кото-
рый мы сейчас видим. Воспитано 
целое поколение молодых людей 
радикальных, националистических 
взглядов и готовых к действию. 
Проблема фактически уже даже 
не страны, а мирового масштаба. 
Нельзя позволять иным силам из-
вне навязывать нашей молодёжи 
идеи национализма и экстремиз-
ма. Регионам необходимо обеспе-
чить социально-экономическую 
стабильность в новых условиях 
жесточайших санкций, введённых 
против нашей страны. Наш ответ 
объявленной нам санкционной 
войне должен идти через развитие 
и укрепление государства по всем 
направлениям. Совет по моло-
дёжной политике призван усилить 
эффективность органов власти и 
общественных организаций в вы-
работке правильной молодёжной 
политики», – подчеркнул руково-
дитель региона.

Министр просвещения, науки и 
по делам молодёжи республики 
Анзор Езаов проинформировал о 
проводимой в республике работе, 
основными направлениями кото-

СОВЕТ СТАНЕТ ЦЕНТРОМ, КОТОРЫЙ ПРИДАСТ 
НОВЫЙ ИМПУЛЬС МОЛОДЁЖНОМУ ДВИЖЕНИЮ

-
-

победителей из Кабардино-
Балкарии. На реализацию 
добровольческих проектов в 
рамках всероссийского кон-
курса «Регион добрых дел» 
Кабардино-Балкария за три 
года получила субсидии в раз-
мере 23,7 миллиона рублей. 

 От молодёжного актива ре-
спублики прозвучали предло-
жения и концепции для реали-
зации в туристической сфере, 
спорте, культуре, социальной 
политике, добровольческой 
деятельности, по грантовой 
поддержке молодёжных ини-
циатив. В рамках свободного 

формата общения участники встре-
чи провели дискуссии, обменялись 
мнениями по разным вопросам. 
Молодёжь поделилась с Главой ре-
спублики своими идеями, планами 
и получила поддержку руководите-
ля региона.

Глава республики озвучил ряд 
поручений на ближайшую пер-
спективу. Совету вместе с Прави-
тельством КБР, Министерством 
просвещения, науки и по делам 
молодёжи республики необходимо 
разработать новые критерии оцен-
ки деятельности муниципалитетов 
в части реализации молодёжной 
политики, представить предложе-
ния о том, как сделать работу мо-

лодёжных институтов, в том числе 
будущего Дворца творческой мо-
лодёжи, эффективной и интерес-
ной. Также предстоит подготовить 
программу Северо-Кавказского 
фестиваля молодёжи, приуро-
ченного к 100-летию образования 
Кабардино-Балкарии, и оказать со-
действие в разработке программы 
грантовой поддержки молодёжных 
инициатив. Члены совета будут за-
действованы практически во всех 
процессах, участвовать в реали-
зации государственной политики 
с учётом интересов молодёжи во 
всех сферах жизни республики.

Итоги встречи Казбек Коков 
прокомментировал в своём теле-
грам-канале: «Подчеркну, мо-
лодёжная линия должна быть 
встроена во все направления со-
циально-экономического развития 
республики. Это подразумевает в 
том числе создание молодёжной 
инфраструктуры, сети центров 
по различным направлениям. 
Главное  – увидел людей, которые 
имеют своё мнение, уже сумели 
самостоятельно чего-то достичь и 
готовы идти дальше. Уверен, совет 
станет командой, тем координаци-
онным центром, который придаст 
новый импульс молодёжному 
движению и молодёжным иници-
ативам». 

На протяжении нескольких 
десятилетий Иван Ильич писал 
статьи в «КБП» по актуальным 
темам, в том числе о Великой 
Отечественной войне, которую 
он прошёл от начала до Победы, 
от Кавказа до Карпат.

Участник обороны и освобож-
дения Кабардино-Балкарии, ор-
деноносец, отличник народного 
просвещения РСФСР, заслу-
женный учитель КБР на стра-
ницах нашей газеты высказал 
предложение о представлении 
столицы республики к почётному 
званию «Город воинской славы» 
и направил в Парламент КБР 
соответствующее письмо. С 2010 
года Нальчик носит это почётное 
звание, памятная стела установ-
лена в сквере «Ореховая роща» 
микрорайона Горный, непода-
лёку от дома, где жил ветеран.

РОДНУЮ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРИЮ 

ГОТОВ ЗАЩИЩАТЬ 
РЯДОВЫМ

На Кавказ из села Шенде-
ривка, что под Киевом, роди-
тели привезли годовалого сына 
Ивана, спасаясь от голода, и 
детство мальчика прошло в 
селе Зольском Зольского района 
Кабардино-Балкарии. Наша ре-
спублика стала для него второй, 
горячо любимой родиной. 

По окончании краткосрочного 
курса обучения в военно-инже-
нерном училище в августе 1941 
года лейтенант Полищук отра-
жал яростные атаки фашистов 
в Белоруссии, прокладывал 
проходы в минных полях для 
наших разведчиков, прорывался 
из окружения. После тяжёлого 
ранения находился на излече-
нии  в нальчикских госпиталях, 
не долечившись, отправился на 
фронт, но командир части, за-
метив, как офицер бинтует неза-
тянувшуюся рану, настоял, чтобы 
его послали в запасной полк.

Близ Тбилиси опытный сапёр 
преподавал в школе молодых 
бойцов подрывное дело, а когда 
узнал, что фашисты находятся 
на подступах к нашей респу-
блике, отправился в Нальчик. 
В штабе 37-й армии Ивану со-
общили, что свободных долж-
ностей комбата и комроты нет, на 
что последовал ответ: «Родную 
Кабардино-Балкарию я готов 
защищать рядовым».

Сапёрный взвод Полищу-
ка минировал поля и мосты в 
местах возможного подхода 
оккупантов. Когда гитлеровские 
танкисты атаковали село Старый 
Черек, Полищук под обстрелом 
противника вывел бойцов через 
реку и горы к другим подразде-
лениям 151-й стрелковой диви-
зии. Затем участвовал в тяжёлых 
боях в Малой Кабарде, моздок-
ских степях и кизлярских песках, 
а позже гнал ненавистных за-
хватчиков до западных границ 
нашей страны, освобождая 
землю своих предков – Украину.

О ПОДВИГАХ 
И СМЕРТОНОСНЫХ 

ИГРУШКАХ
Фронтовой сапёр совершил 

немало подвигов, самые зна-
чительные – в ходе наведения 
переправы через реку Южный 
Буг на юго-западе Украины, что 
позволило ускорить переброску 
войск и успешно освободить 
Винницу, а также при размини-
ровании стратегически важных 
объектов в городе Жмеринка, 
в том числе здания железнодо-
рожного вокзала, представляю-
щего архитектурную ценность.

Полищук обезвредил около 
260 вражеских снарядов. Не-
мало было случаев, когда на 
его глазах гибли друзья. В од-
ной избе под Ростовом сапёр 
Полищук с ужасом увидел под-
вешенное на верёвочке детьми 
краснобокое яблоко с двумя зе-

лёными листочками. Дети толка-
ли листочки то вправо, то влево, 
заставляя игрушку вращаться, 
и радостно смеялись. С таки-
ми «яблоками» сапёр уже был 
знаком – под Моздоком в канун 
Нового года фашисты «угощали» 
наших бойцов такими подарка-
ми, сбрасывая их с самолётов. 
Заместитель командира сапёр-
ного батальона поинтересовался 
тогда устройством металличе-
ского яблока, и мощный взрыв 
унёс жизни шестерых человек, от 
сапёра, державшего «игрушку», 
остались одни ноги.

К счастью, дети не успели 
до конца выкрутить тросик в 
коварном яблоке – отойдя от 
дома на безопасное расстояние, 
Иван Полищук швырнул мину в 
огород, и на месте взрыва об-
разовалась большая воронка.

В МИРНОЕ ВРЕМЯ
Фронтовой путь Ивана Ильи-

ча, награждённого за боевые 
заслуги двумя орденами Крас-
ной Звезды, двумя орденами 
Отечественной войны и многими 
медалями, прервало очередное 
тяжёлое ранение в ногу. Врачам 
Пятигорска и целебным грязям 
Тамбукана удалось совершить, 
казалось, невозможное – муже-
ственный пациент начал ходить, 
стал работать военруком в учеб-
ных заведениях.

После радостной вести о По-
беде – учёба в вузе, затем более 
тридцати лет – работа учителем, 
завучем, директором в школах 
Кабардино-Балкарии и других 
регионах страны, а также в долж-
ности инспектора Министерства 
просвещения КБАССР.

Всю войну Иван Полищук вёл 
дневник, используя собственный 
шифр. Эти записи стали основой 
для многочисленных рассказов и 
повестей – ветеран написал два 
десятка книг о своём времени 
и людях, одержавших победу 
над гитлеровской Германией. 
До последних дней жизни май-
ор в отставке оставался пред-
седателем Совета ветеранов  
151-й Жмеринско-Будапештской 
краснознамённой стрелковой 
дивизии, организовал десять 
всесоюзных встреч ветеранов, 
проводил беседы в школах и 
других организациях, призывая 
молодёжь ценить и приумно-
жать то, что создали и отстояли 
старшие.

ЧЕЛОВЕК 
МАСШТАБНОГО 

МЫШЛЕНИЯ
Иван Ильич стал одним из 

организаторов республиканского 
совета ветеранов войны, помо-
гал поисковикам, называя точ-
ные места боёв либо сделанных 
наспех захоронений. Участвовал 
в автопробегах по местам боевой 
славы, представлял ветеранов 
в жюри конкурсов патриотиче-
ской песни, учил окружающих 
дружить, понимать людей неза-
висимо от их национальности и 
вероисповедания.

Полищук восстановил школь-
ное здание в Нижнем Чегеме, 

организовал установку в станице 
Котляревской Майского района 
памятника однополчанину  Мес-
ропу Газаряну, который ценой 
своей жизни выполнил задание 
по подрыву захваченного врагом 
моста через реку Терек и был 
представлен посмертно к зва-
нию Героя Советского Союза и 
ордену Ленина.

Человек масштабного мыш-
ления предложил отмечать 
день возвращения балкарцев 
на родину не как день скорби, а 
как День возрождения балкар-
ского народа. Иван Ильич был 
инициатором появления газеты 
«Нальчик» и возобновления 
выпуска закрытой было газеты 
«Горянка», ходатайствовал о 
возвращении в сферу обслужи-
вания малоимущих и ветеранов 
кафе «Доброе сердце», в 2014 
году помогал материально бе-
женцам из Донбасса…

Настоящий патриот Кабар-
дино-Балкарии не жалел сил 
для укрепления мира и дружбы 
между народами, боролся за 
сохранение целостности нашей 
республики, заботился о её 
процветании, благоустройстве 
Нальчика.

Вся жизнь мужественного, 
талантливого, доброго человека 
большой души и великой силы 
духа – пример самоотверженно-
го служения людям.

*   *   *
В год 75-летия Великой По-

беды эксперты тематической 
площадки «Культура» регио-
нального отделения ОНФ в КБР 
обращались в Совет местного 
самоуправления городского 
округа Нальчик с предложением 
увековечить память Ивана По-
лищука, назвав в его честь одну 
из безымянных улиц в столице 
республики. Однако в 2020 году 
данная инициатива не была под-
держана.

В марте 2022 года в Совет 
местного самоуправления г.о. 
Нальчик и  местную администра-
цию столицы Кабардино-Балка-
рии обратился республиканский 
украинский национально-куль-
турный центр «Днипро».

«Во время Великой Отече-
ственной войны в ходе боёв 
за освобождение Украины от 
гитлеровских войск Иван По-
лищук участвовал в форсиро-
вании Дона, Миуса, Южного 
Буга, Днестра, в освобождении 
российских территорий, а также 
украинских городов – Моспино, 
Токмак, Жмеринка, Волноваха, 
Саур-Могила и других.

В настоящее время проис-
ходит второе освобождение этих 
городов от нацистов. Теперь от 
украинских.

Считаем, что сейчас особенно 
важно показать, что Россия, на 
территории которой прожива-
ют более сотни этносов, в том 
числе миллионы украинцев, 
чтит память всех, кто вместе с 
боевыми товарищами разных 
национальностей мужественно 
противостоял войскам гитле-
ровской Германии, освобождая 
от фашистов нашу страну и го-
сударства Европы, – говорится 
в обращении. – Увековечение 
памяти Полищука Ивана Ильи-
ча в названии одной из улиц  
г. Нальчика, удостоенного благо-
даря инициативе ветерана по-
чётного звания «Город воинской 
славы», будет иметь символи-
ческое значение, способство-
вать сохранению исторической 
правды, воспитанию молодого 
поколения в духе патриотизма. 
Послужит подтверждением того, 
что Россия является устойчивым 
государством, где изначально 
закладывалось толерантное 
отношение между всеми на-
родами, проживающими на его 
территории».

Ирина БОГАЧЁВА

Иван Полищук. Жизнь как подвиг

рой являются подготовка моло-
дёжных лидеров и активистов, про-
паганда здорового образа жизни, 
поддержка творческой молодёжи, 
профилактика правонарушений в 
молодёжной среде, гражданско-
патриотическое воспитание. За три 
года в событиях всероссийского 
уровня, таких как форум молодых 
деятелей культуры и искусств «Тав-
рида» и «Таврида-АРТ», приняли 
участие порядка 200 представите-
лей нашего региона, а победители 
получили на реализацию своих 
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проектов гранты в размере 12 мил-
лионов рублей. 157 молодёжных 
проектов республики признаны 
лучшими, на их реализацию на-
правлено 130 миллионов рублей 
грантовых средств. Добровольче-
ское российское детско-юношеское 
движение «Юнармия», в чьих ря-
дах состоят 6 тысяч детей, входит 
в пятнадцать лучших по стране 
патриотических организаций и в 
тройку лидеров по СКФО, а участ-
ники организации «Российское 
движение школьников» занимают 
первые места в различных номина-
циях всероссийских соревнований. 
«Большая перемена» в прошлом 
году выявила пять школьников  – 

Обсуждены проблемы 
продовольственной безопасности

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Делегаты форума обсудили 

доклады коллег по вопросам 
эффективности химических и 
натуральных добавок при произ-
водстве овощей, промышленно-
го скрещивания в скотоводстве, 
интеграции науки и производ-
ства в АПК.

После пленарного заседания 

работа конференции продолжи-
лась по тематическим секциям, 
на которых были рассмотрены 
инновационные технологии в 
растениеводстве и переработке 
сельскохозяйственной продукции, 
перспективы развития природо-
обустройства и землеустройства, 
вопросы ветеринарной и зоотех-
нической наук, тренды экологи-

ческой политики, инженерное 
обеспечение развития агропро-
мышленного комплекса России.

Материалы конференции 
в виде 113 научных статей и 
рекомендаций опубликованы в 
сборнике.

Зарема КУРАШИНОВА,
пресс-служба КБГАУ  

им. В.М. Кокова

ГЛАВА КБР ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ ХОД ДОРОЖНЫХ РАБОТ
-

ворится в сообщении.   Работы на 
дорожном участке начаты в теку-
щем году. 

Руководитель республики также 
проверил мост через реку Лескен. 
Здесь идёт капитальный ремонт, 
мост будет расширен до 4-х полос 
движения. Дорожники приступили 
к работам по укреплению основа-
ния. 

Дорожные работы на террито-
рии республики ведутся Упрдор 
«Кавказ» по программе капиталь-
ного ремонта федеральных авто-
мобильных дорог с доведением 
до 4-х полос движения. Всего в 
2022-2024 годах планируется вве-
сти в эксплуатацию 27,8 километра 
дорог.

«Помимо сегодняшних объек-
тов это ещё капитальный ремонт 
федеральной автомобильной до-
роги Р-217 «Кавказ» на участках от 
Малки до въезда в с. Куба-Таба и 
между Залукокоаже и Прогрессом. 
Также до 2024 года программой 
работ по капитальному ремонту ис-
кусственных сооружений с доведе-
нием до 4-х полос движения пред-
усмотрено ввести в эксплуатацию 
13 мостовых сооружений. До конца 
этого года отремонтируем мосты 
в границах селений Куба-Таба и 
Чегем II»,  – пояснил Казбек Коков. 

«В результате капитального ре-
монта участок дороги от Аргудана 
до границы с Республикой Север-
ная Осетия-Алания протяжённо-

стью 15,5 километра будет расши-
рен до 4-х полос движения. Дорога 
эта федеральная, обеспечивает 
транзитную связь с сопредельны-

ми регионами. Трасса достаточно 
загруженная, поэтому расширение 
здесь необходимо – ездить станет 
безопаснее и комфортнее»,  – го-

СОЦИУМ

Господдержка за трудоустройство

Речь идёт о трудоустройстве от-
дельных категорий граждан, в чис-
ле которых выпускники колледжей 
и вузов без опыта работы, молодые 
люди без образования, инвалиды, 
дети-сироты, родители несовер-
шеннолетних детей, сообщает 
пресс-служба Фонда социального 
страхования РФ по КБР.

На субсидию смогут рассчи-

тывать юрлица, индивидуальные 
предприниматели и социально-
ориентированные некоммерческие 
организации. Для этого работодате-
лю необходимо  заблаговременно 
направить заявление через личный 
кабинет портала «Работа в России» 
и указать перечень свободных 
рабочих мест и вакантных долж-
ностей.

Субсидия будет равна трём 
МРОТ, увеличенным на районный 

коэффициент, сумму страхо-
вых взносов и количество трудо- 
устроенных. Первый платёж ра-
ботодатель получит через месяц 
после трудоустройства соискателя, 
второй – через три, третий – че-
рез шесть. Оператором выплаты 
является Фонд социального стра-
хования.

Чтобы получить господдержку, 
работодателю нужно обратиться 
в центр занятости для подбора 

специалистов под имеющиеся 
вакансии. Сделать это можно дис-
танционно через личный кабинет 
на портале «Работа России». Затем 
необходимо направить заявление, 
это можно сделать дистанционно 
через систему «Соцстрах» в ФСС.

Программа субсидирования 
найма была запущена в марте 
2021  года. Работодатели получали 
субсидии за трудоустройство без-
работных и выпускников 2020 года.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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25 МАРТА – ДЕНЬ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ ДАТА

Особая музыка стихов  
Фоусат Балкаровой

«До сих пор не верится, что её больше нет…»

Танец – это путь к счастью
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-

-
-
-

-

-

 
Страховой представитель даст совет
в системе ОМС и поможет получить
необходимую медицинскую помощь

Далеко не каждый человек, 
пришедший в поликлинику, 
знает, где получить ответы на 
вопросы, возникшие при ока-
зании медицинской помощи, и 
какие профмероприятия ему 
положены бесплатно.

В рамках  нацпроекта 
«Здравоохранение» в пяти 
поликлиниках нашей респуб- 
лики (ГБУЗ «РДКБ», ГБУЗ 
«Онкологический диспансер», 
ГБУЗ «ГКБ №1» и 2 городские 
поликлиники г. Нальчика) 
размещены пять телефонов 
прямой связи со страховыми 
представителями «Капитал 
Медицинское Страхование» 
(прежнее наименование «Рос-
госстрах-Медицина»). 

Предлагая такое решение 
как телефон для прямой связи 
со своей страховой медицин-
ской организацией (СМО), 
наименование которой раз-
мещено на обратной стороне 
полиса ОМС, СМО преследует 
основную цель: донести до на-
селения информацию о том, 
что страховые представители 
вашей компании всегда рядом 
и готовы помочь в получении 
бесплатной медицинской по-
мощи по полису ОМС. 

До 2024 года таких телефо-
нов станет ещё больше, что 
позволит пациентам не толь-
ко сократить расстояние до 
своей страховой компании, но 
и будет содействовать улуч-
шению качества и доступно-
сти бесплатной медицинской 
помощи. Covid-19 многое 
изменил в нашей жизни, внёс 
коррективы в организацию и 
доступность плановой меди-
цинской помощи, в том числе 
в проведение профилакти-
ческих мероприятий. Из-за 
очередной волны пандемии 
Covid-19, вызванной штам-
мом «омикрон», в респуб- 
лике приостанавливалось 
проведение профосмотров, 

диспансеризации взрослого 
населения и углублённой 
диспансеризации лиц, пере-
нёсших Covid-19. В связи со 
стабилизацией эпидемиоло-
гической ситуации, в соответ-
ствии с приказом МЗ КБР от 
09.03.22 г. №98-П проведение 
всех видов профмероприятий 
возобновлено. 

Хотим обратить внимание 
жителей нашего региона, что 
благодаря телефонам прямой 
связи со своей СМО у вас есть 
возможность быстро получить 
информацию о возобновле-
нии профмероприятий, об их 
объёме, который зависит  от 
возраста и пола. Для этого не-
обходимо просто снять трубку 
телефона прямой связи  и за-
дать свой вопрос страховому 
представителю.

Страховые представители 
«Капитал Медицинское Стра-
хование» помогут получить 
своевременную медицин-
скую помощь, подскажут, 
как действовать в сложив-
шейся ситуации, которая вас 
не устраивает. В условиях 
большой нагрузки на мед-
персонал вмешательство 
СМО в организацию вам ме-
дицинской помощи поможет 
не только вам, но и позволит 
медицинским работникам 
разобраться в ситуации и 
предотвратить возможные 
ошибки в это непростое для 
всех время.  

Страховая компания по 
вашему звонку сделает всё 
возможное для сбережения 
вашего здоровья, здоровья 
ваших близких и урегулиро-
вания отношений с медицин-
ским персоналом.

ВНИМАНИЕ! Пандемия за-
кончится, а ТЕЛЕФОНЫ СМО 
в поликлиниках останутся! 
Страховые представители на 
другом конце провода – ваши 

консультанты и советники. 
Сняв трубку и обратившись к 
страховому представителю, 
не выходя из поликлиники, вы 
узнаете:

• когда и как можно бес-
платно пройти профосмотр или 
диспансеризацию, в том числе 
углублённую, связанную с пере-
несённым ковидом;

• что включают в себя проф-
мероприятия, с чего начать;

• подлежит ли ваше забо-
левание диспансерному наб- 
людению;

• как получить консультацию 
специалиста и обследование 
на оборудовании, которых нет 
в вашей поликлинике;

• какие сроки ожидания пла-
новой и неотложной бесплатной 
медпомощи;

• как получить направление 
на диагностику, лечение в выб- 
ранный вами стационар;

• что такое дистанционная 
медицинская помощь, телеме-
дицинская консультация;

• в каких случаях вы не обя-
заны ничего оплачивать;

• где получить полис ОМС, 
в т.ч. новорождённому, ино-
странцу, в каких случаях и как 
его нужно актуализировать;

• где и как пройти вакци-
нацию от Covid-19. 

Страховой представитель 
поможет записаться на углуб- 
лённую диспансеризацию, 
на вакцинацию, выписать и 
получить рецепт на лекар-
ства, получить направление 
на госпитализацию и пройти 
обследование перед госпита-
лизацией. 

Страховой представитель 
обеспечит информационное 
сопровождение в связи с 
подозрением на злокаче-
ственное образование, с он-
кологией, с беременностью, 
с перенесённым инфарктом 
миокарда и другими заболе-
ваниями. 

Позвонить в контакт-центр 
страховым представителям 
филиала ООО «Капитал МС» 
в Кабардино-Балкарской Рес- 
публике можно и со своего 
телефона в удобное для вас 
время (8-800-100-81-02 – зво-
нок по России бесплатный). 
В часы работы филиала 
вам ответит сотрудник реги-
онального контакт-центра, 
находящийся в Кабардино-
Балкарской Республике, в 
остальные часы – сотрудник 
федерального контакт-цент- 
ра «Капитал МС».

Перейдя по ссылке на не-
большой ролик, вы узнаете, 
кто такие страховые пред-
ставители (https://kapmed.
ru/protection/agents/your).

Также на нашем сайте 
www.kapmed.ru вы можете 
получить подписку на бес-
платный образовательный 
онлайн-курс «Как лечиться 
бесплатно», зайдя в раз-
дел главной страницы сайта 
«Школа пациента». Уроков 
всего пять (https://kapmed.
ru/school/course). Не ле-
нитесь, пройдите обучение. 
Будут вопросы – звоните:  
8-800-100-81-02.

Фоусат Гузеровна Балка-
рова – первая адыгская про-
фессиональная поэтесса. Она 
родилась 27 марта 1932 года в 
селении Кишпек  Баксанского 
района КБАССР. По окончании 
средней школы заочно учи-
лась в педучилище, а затем 
в КБГУ.  В годы учёбы в уни-
верситете Фоусат  была ещё 
и  консультантом по вопросам 
культуры в Совете Министров 
республики. На четвёртом кур-
се заочного обучения в КБГУ 
она поступила в Литературный 
институт им. Горького и с от-
личием окончила его в 1960 го- 
ду. Вернувшись в республику, 
Фоусат Гузеровна стала  ре-
дактором  одного  из  отделов  
литературно-художественного  
и общественно-политическо-
го журнала на кабардинском 
языке  «Iуащхьэмахуэ». 

В 1967–1970 годах она прохо-
дила обучение в  аспирантуре 
в Кабардино-Балкарском го-
сударственном университете. 
С 1971-го по 1978 год являлась 
старшим научным сотрудни-
ком КБНИИФЭ. Здесь Балка-
рова завершила  работу  над 
диссертацией на соискание 
учёной степени кандидата 
филологических наук «Ста-
новление кабардинской дра-
матургии».  В 1959 году Фоусат 
Гузеровну приняли в Союз 
писателей  СССР.  В 1982-м 
поэтесса стала  лауреатом пре-
мии Союза писателей Россий-
ской Федерации.  В 1988 году 
ей присвоили почётное звание 
«Народный поэт КБАССР».

Высокоталантливая кабар-
динская советская поэтесса 
Фоусат Балкарова – автор 
более 30 сборников стихов 
и поэм на кабардинском и 
русском языках. Среди них: 
«Нэхущ» (усэхэр); «ЗэгуакIуэр 
дахэщ» (усэхэр);  «Уафэр 
хызодыкI» (усэхэмрэ поэмэ-
хэмрэ); «Гугъэм и лъэрыгъ»  
(поэмэхэр); «Дыгъэ бзийр си 
пшынэ Iэпэу» (усэхэмрэ поэмэ-
хэмрэ); «КъысхуэгуфIэ» (усэ-
хэр); «НыбжьэгъуIэ» (усэхэмрэ 
поэмэхэмрэ); «УэрэдыщIэ» 

(усэхэр); «Уи хэку и мывэри ды-
щэщ» (усэхэмрэ поэмэхэмрэ); 
«Тхыгъэ къыхэхахэр», томитIым 
щызэхуэхьэсауэ; «Ноби щап-
хъэщ а лIыхъужьхэр» (усэ-
хэмрэ поэмэхэмрэ); «Усыгъэ- 
хэр», тхылъитIу; «Си уэрэ-
дым къыдежьу» (усыгъэхэр). 
«ХамыгъэщIэфа лъагапIэ» 
(усэхэмрэ поэмэхэмрэ) и др. 
В переводе эти поэтические 
сборники выходили в Нальчике 
и Москве. 

Первое стихотворение «Шу» 
(«Всадник») Ф. Балкаровой   
появилось в печати  в 1946 году 
в газете «Къэбэрдей пэж» («Ка-
бардинская  правда»). Стихи 
положили на музыку,  и полу-
чилась молодёжная песня. 
Она сразу стала популярной, 
как и десятки других песен на 
стихи  поэтессы. Первый стихо- 
творный сборник Ф. Балкаро-
вой  «Нэхущ» («Рассвет») вы-
шел в свет в 1958 году.  Сюда 
вошли стихи, написанные мо-
лодой поэтессой в 1949–1958 го- 
дах. Этот же поэтический сбор-
ник, переведённый на русский 
язык («Капля солнца»), был 
издан  в Москве в 1960 го- 
ду. И сразу стало понятно, что 
в кабардинскую литературу 
пришёл поэт, который подарит 
читателям новый взгляд на 
мир и на себя. Так и случилось.

В творческом наследии  
Ф. Балкаровой  поэмы зани-
мают большое место наряду 
с  лирикой.  Поэм, изданных 
в переводе на русский язык, 
у поэтессы до восемнадцати. 
В их числе «Фарида», «Ищу 
тебя, отец», «Меж двух ог-
ней», «Лай собак», «Поседел 
тогда Эльбрус», «Серебряное 
кольцо»,  «Джигиты» и другие. 
Тематика их разнообразна, но 
мотив один, он проходит через 
всё творчество Балкаровой –  
истинная  любовь  к  родине.  
Сверхмотивация   поэтессы  – 
(любовь к родине) постоянно 
присутствует в её поэзии, о чём 
бы она ни писала: будь то тема 
малой и большой родины, жен-
щины-матери, дружбы между 
людьми,  завораживающей  
красоты природы, адыгства и 
любви к родителям, важности 
и значения знания родно-
го языка, взаимоотношения 
между людьми в критические 
моменты жизни. «Си Хэку», 
«Абджыпс-нэхущыр мэзу», 
«Къурш псынэхэр», «Анэ»,  
«Тенджыз фIыцIэ», «Анэш», 

«Хъыджэбз Iущым и псалъэ», 
«Дакъэжь мафIэ», «Абджыр 
мылкIэ хухедыкI», «Кхъужьей-
хэр», «ЩIалэгъуэ IэфIым и 
бзэ», «Щхьэм имылъыр уи 
нэм телъщ», «Къыхэпсэ ди 
гъащIэм» – у неё сотни таких 
поэтических произведений,   
названия которых сами го-
ворят за себя.  Всё, что на-
писано поэтессой, читается 
как одна поэма – поэма-гимн 
о любви к родине. У неё есть 
удивительное  стихотворение  – 
всего 12 строк – под названием  
«Адыгэм и гъащIэр» («Жизнь 
адыга»).  Как она сама гово-
рила, это обращение ко всем 
адыгам о воссоединении (не 
территориальном, а духовном) 
и при каком условии это будет 
возможно. Изгнанию адыгов  
в  Османскую империю по-
этесса посвятила много сти-
хотворений, некоторые из них 
стали популярными  песнями и 
звучат  часто как  за рубежом, 
так  и на родине («УмыкIуэж», 
«ФеплъэкIыжыт», «Адыгэ къа-
мэ», «Сызэхэх, си адыгэ хэку», 
«Адэжь хэкур къыпхуозэш» и 
др.) и величественную  поэму 
«Хэхэс». 

Восемь поэм  Ф. Балкаровой 
посвящены Великой Отечест- 
венной войне. Реквиемом по 
115-й Кабардино-Балкарской 
конной дивизии  стала поэма  
Ф. Балкаровой «Ноби щап-
хъэщ а лIыхъужьхэр» («Джи-
гиты»).  В основе поэмы до-
стоверные факты. Как вспоми-
нала поэтесса, народный поэт 
Кабардино-Балкарии Адам 
Шогенцуков  познакомил её с 
бывшим начальником Ново-
черкасского кавалерийского 
училища генералом И.П. Ка-
люжным, который поведал ей 
о судьбе 115-й кавалерийской 
дивизии. 

Рассказ генерала И.П. Ка-
люжного настолько впечатлил 
поэтессу, что она  создала по  
мотивам услышанной истории 
поэму. На это ушло 10 лет 
– с 1982-го по 1992 год. Она 
состоит  из 12 глав. Война 
в  поэме показана в разных 
глубочайших интерпретациях. 
Сильные и трогательные мо-
менты поэмы – это  встреча  
группы кавалеристов  из 115-й 
кавдивизии, которая только 
что вышла из окружения с 
генералом Калиновым, рас-
сказ бойцов  о  страшном бое 
в Сальских степях, операция 

«Эдельвейс», взрыв моста для 
перекрытия дороги  немцам к 
бакинской нефти,  повество-
вание о немецком мальчике, 
подобранном в Берлине од-
ним из персонажей поэмы 
(Зей Шумахо) и др.  Фоусат   
очень дорожила этим про-
изведением. На мой взгляд, 
это самая достойная поэма, 
написанная на кабардинском 
языке о Великой Отечествен-
ной  войне. Её  должны знать 
все, кто интересуется истори-
ей и конкретно трагической  
судьбой 115-й конной дивизии, 
настолько исторически прав-
диво и литературно талантливо  
поэтесса сумела передать  
услышанный от  очевидца тех 
давних событий  рассказ. Это 
свидетельство высочайшего 
таланта Фоусат Гузеровны и её 
безграничной любви к родине.

Ф. Балкарова –  самая яр-
кая и талантливая  поэтесса за 
всю историю адыгской словес-
ности, и вряд ли этот феномен 
повторится.  Я ставлю её в ряд 
с Риммой Казаковой  –  такой 
же  замечательной советской 
и российской поэтессой, пере-
водчицей, автором многих 
популярных песен. Они ори-
гинальны и неповторимы,  и  
кто хоть немного знаком с их 
творчеством, обязательно уви-
дит, что у  стихов Балкаровой и 
Казаковой своя особая музы-
ка. Они из  одной поэтической 
школы,   творили в одно и то же 
время и  были знакомы. 

Фоусат  ещё  играла на гар-
мони, сочиняла песни-плачи.   

Фоусат  Балкарова  оста-
вила после себя богатое по-
этическое наследие. Её сти-
хи и поэмы переведены на 
различные языки народов  
СССР, а также на англий-
ский, арабский, венгерский, 
немецкий, испанский, ту-
рецкий, польский, чешский 
и другие. Более 70 песен на 
её стихи входят в репертуар 
певцов  как в России, так и в 
Венгрии, Болгарии, Турции, 
Сирии, Иордании, Германии, 
Финляндии, США.

Фоусат  Гузеровны не ста-
ло 20 мая 2009 года, на тот 
момент поэтессе было 77 лет. 
Она  похоронена в  Нальчике.

В 2017 году, к 85-летию по-
этессы,  в Нальчике, на стене 
дома, в котором жила Фоусат 
Балкарова, установили мемо-
риальную доску. 

Вклад Ф. Балкаровой  в 
развитие  адыгского (кабарди-
но-черкесского) литературно-
го языка и культуры огромен, 
и его трудно переоценить.

Зера БАКОВА, 
доктор филологических 

наук
Людмила Анатольевна 

Ашхотова родилась в селе-
нии Кахун в 1956 году, позже 
её семья перебралась в 
Нарткалу. Здесь, в Нартка-
линской средней школе №2, 
и была предопределена про-
фессия девочки – она ещё с 
пятого класса принимала ак-
тивное участие в художест- 
венной самодеятельности, 
пела в детском школьном 
хоре. А после окончания 
восьмого класса в 1971 году 
поступила в Кабардино-Бал-
карское культурно-просвети-
тельное училище на отделе-
ние хорового дирижирова-
ния. Успешно окончив эту 
ступень обучения в 1974 го- 
ду, Людмила Анатольевна 
работала в районном доме 
культуры хормейстером, 
руководителем детского 
хора и вокальной группы 
народного ансамбля песни 
и танца «Нартхаса». Здесь 
она выполняла несколько 
функций – и пела, и танце-
вала, и была ведущей кон-
цертных программ. В сос- 
таве ансамбля ей довелось 
выступить на I Всесоюз-
ном смотре художественной 
самодеятельности народ-
ного творчества в Сочи, 
где коллектив представлял 
республику и был удостоен 
звания лауреата. В 1976 го- 
ду ансамбль участвовал в 
международном фольклор-

ном фестивале в Поль-
ше, где стал обладателем 
главного приза «Золотой 
топорик».

Но Людмила Анатольевна 
решила не ограничиваться 
средней ступенью обра-
зования и в 1979 году по-
ступила в Краснодарский 
государственный институт 
культуры на отделение хо-
рового дирижирования. В  
1983 году становится мо-
лодым специалистом по 
культурно-просветительной 
работе с квалификацией 
«руководитель хорового кол-
лектива». 

В августе 1983 года она 
приходит в республиканский 
научно-методический центр 
народного творчества и 
культпросветработы, где бу-
дет трудиться до последнего 
дня. Хормейстер, старший 
методист, главный специ-
алист по хору и вокалу от-
дела народного творчества, 
а в последние годы заведую-
щая отделом музыкального 
творчества.

Л. Ашхотова сделала 
немало для сохранения 
музыкальных, песенных 
традиций народов КБР. Она 
постоянно оказывала мето-
дическую и практическую 
помощь хоровым коллек-
тивам, ансамблям, вокаль-
ным группам, отдельным 
исполнителям учреждений 
культуры республики. Ею 
были подготовлены и из-
даны сборники адыгских 
народных песен к 100-летию 
со дня рождения учёного, 
собирателя и исполнителя 
адыгских песен, народного 
артиста КБР З.П. Кардангу-

шева и карачаево-балкар-
ских песен – к 95-летию со 
дня рождения народного 
артиста КБР О.М. Отарова.

В составе режиссёр-
ско-постановочной группы 
Людмила Анатольевна при-
нимала активное участие 
во многих мероприятиях, 
проводимых Министерством 
культуры КБР. Среди них та-
кие значимые, как междуна-
родный фольклорный  фе-
стиваль «Танцы над Эльбру-
сом», Северо-Кавказский 
фестиваль национальной 
гармоники, Северо-Кавказ-
ский конкурс исполнителей 
современной эстрадной 
песни «Молодые голоса Кав-
каза», мероприятия, посвя-
щённые Дню государствен-
ности КБР, Дню народного 
единства, Дню Победы, Дню 
России, Дню адыгов.

В 2003 году Л. Ашхото-
ву пригласил ректор КБГУ  
им. Х.М. Бербекова Барасби 
Карамурзов – ей доверили 
на базе педагогического 
факультета создать хоровой 
коллектив университета. 
И неудивительно, что уже 
через два года он получил 
на республиканском смотре 
звание «народный хоровой 
коллектив». При хоре по 
инициативе студентов была 
создана вокальная группа 
«Стимул». Народный хор 
и вокальная группа под 
руководством Л. Ашхотовой 
стали постоянными участни-
ками многих мероприятий 
самых различных уровней.

В 2010 году Л. Ашхотовой 
за вклад в сохранение и 
развитие культуры народов 
республики было присвоено 

почётное звание «Заслу-
женный работник культуры 
КБР». 

Людмила Анатольевна 
не могла сидеть сложа руки 
даже тогда, когда замер 
весь мир. В самый разгар 
пандемии она проводила 
онлайн-конкурсы, в которых 
принимали участие юные 
вокалисты из всех районов. 

– Она вообще очень тре-
петно относилась к детям, 
– говорит супруг Людмилы 
Артур Ашхотов. – Особенно 
когда дело касалось детей-
сирот. Помню, с какими эмо-
циями она возвращалась из 
Нартановского интерната 
для детей-сирот, где вела 
хоровую группу. Ей хотелось 
обласкать и приободрить 
каждого ребёнка.

Людмилы Анатольевны 
не стало в сентябре прош- 
лого года. Не пощадила 
коварная болезнь. Уже на-
ходясь в реанимации, была 
уверена, что ещё немного, 
и она вернётся – к семье, 
к работе, к повседневным 
делам. Ведь вот-вот должен 
был родиться внук, и жизнь 
выходила на новый виток…

– Вот так не успеешь огля-
нуться, а жизнь уже прошла, 
– с горечью говорит Артур 
Хаутиевич. – Людмила всег-
да всех успокаивала: «Всё 
будет хорошо». Когда был 
хаос в стране, люди едва 
сводили концы с концами, 
она верила в лучшее. И вот 
когда стало всё хорошо, не 
стало её… Держимся сами, 
поддерживают родные и 
близкие, но… Знаете, до 
сих пор не верится, что её 
больше нет.

Активисты Народного 
фронта в Кабардино-Бал-
карской Республике со-
вместно с сотрудниками 
МВД провели профилак-
тическую беседу со стар-
шеклассниками гимназии 
№14 в Нальчике. Они го-
ворили о необходимости 
безопасной работы с по-
ступающей из социаль-
ных сетей и мессендже-
ров информацией, о том 
сколько недостоверной 
(фейковой) информации 
вбрасывается в интернет-

пространство недоброже-
лателями нашей страны. 

Оставаться информи-
рованным – непростая за-
дача, но важно соблюдать 
правила безопасности на 
виртуальной территории. 
Осознанный поиск инфор-
мации, обработка и умение 
отличить достоверные ис-
точники от фейков – три 
основополагающих принци-
па, о которых школьникам 
напомнили общественники. 
Социальные сети, мессен-
джеры, информагентства 

и авторитетные блогеры 
могут случайно или целена-
правленно стать источником 
дезинформации. 

– Первое, на что стоит 
обратить внимание, – это 
заголовок. Его шокирующая 
эмоциональность свидетель-
ствует о попытке манипули-
ровать чувствами людей. 
Подростки 15-17 лет только 
формируются как личности, 
их легко дестабилизировать, 
поэтому важно напомнить, 
что огромный поток инфор-
мации должен проходить 

качественный отбор, – от-
метил эксперт тематической 
площадки ОНФ «Культура» в 
Кабардино-Балкарии Ярос-
лав Галинский. 

Он рассказал ребятам, 
на какие сайты можно об-
ращать внимание, какие из 
них содержат в том числе и 
достоверную информацию. 

Работники МВД по КБР 
напомнили  о правонару-
шениях, за которые можно 
получить административное 
наказание, в том числе и 
штраф.

СОЦИУМ

Старшеклассников учат  
безопасной работе с информацией

С детства Айдамир Теучежевич ис-
кал своё призвание в самых разных 
областях: пробовал себя в самбо, 
хоре, танцах, даже в духовом ор- 
кестре.

– Мы жили в ауле Понежукай, 
– рассказывает Айдамир Наниз. –  
Старшие братья занимались в секции 
самбо и меня тянули за собой. Но мне 
было неинтересно – все боялись моих 
братьев и поэтому никто нормально 
не хотел драться со мной. Ушёл из 
секции, решил всерьёз заняться на-
циональными танцами.

Ему было всего двенадцать, когда 
в Понежукай приехала комиссия, 
которая отбирала детей в республи-
канскую школу-интернат при училище 
искусств. Это событие и стало пово-
ротным в судьбе Айдамира Наниза 
– ведь он попал в компанию счастлив-

чиков, отправлявшихся на обучение 
в Майкоп. Родители поначалу были 
против – как такого маленького ребён-
ка отпускать одного! Но руководство 
объяснило, что в каждой группе есть 
свой воспитатель, все дети под при-
смотром. И родители согласились.

Сразу после окончания училища  
А. Наниз был призван в армию, попал 
в Государственный ансамбль песни и 
пляски Северо-Кавказского военного 
округа в Ростове-на-Дону. В училище 
Айдамир получил очень хорошую 
подготовку и умел танцевать прак-
тически любой танец мира. Это ему 
пригодилось – годы службы прошли 
в гастролях. Вместе с ансамблем он 
проехал весь Советский Союз – от 
Кавказа до Прибалтики. 

Сразу после армии молодой танцор 
пришёл в Государственный ансамбль 
«Нальмэс». С этого момента начал-
ся новый счастливый период жизни 
длиною в двадцать лет. Здесь же А. 
Наниз начал осваивать новую для 
себя преподавательскую деятель-
ность – обучал будущих танцоров 
в студии при ансамбле. Именно в 
этот период  в рамках празднова-
ния 60-летия ансамбля «Нальмэс» в  
1996 году за вклад в подготовку до-
стойных кадров ему и было присвоено 
первое звание. Об этом Айдамир узнал 
прямо на сцене во время концерта 
– его пригласили и торжественно объ-
явили приятную новость. 

– А сразу после этого мне выходить 
солировать, – вспоминает он с улыб-
кой. – Даже не помню, как я танцевал, 
наверное, летал от радости. 

В 2006 году он становится заслужен-
ным, а в 2015-м – народным артистом 

Адыгеи. А два года назад Айдамиру 
Нанизу, как мы уже упоминали, было 
присвоено звание заслуженного ра-
ботника культуры России. В ансамбле 
«Нальмэс» Айдамир встретил свою 
судьбу – Людмилу Адашесову, вместе 
с которой они бок о бок проработали 
много лет. Выбрал родительскую 
профессию и старший сын Амир, ко-
торый сейчас вместе с отцом готовит 
подрастающее поколение танцоров в 
ансамбле «Зори Майкопа».

– А ведь я мог стать киноактёром, – 
смеётся Айдамир Теучежевич. – Была 
у меня такая мечта. Но вышло всё 
иначе, и я благодарен судьбе за это.

Муниципальный образцовый дет-
ский ансамбль адыгского танца «Зори 
Майкопа» появился в судьбе Айдамира 
Наниза в 2002 году. Сначала он был 
здесь педагогом-балетмейстером. А в 
2013 году возглавил коллектив, в кото-
ром на сегодняшний день занимаются 
более 260 ребят. Юные танцоры не раз 
выступали в разных городах страны и 
за рубежом. С Кабардино-Балкарией и 
ансамбль, и его руководитель связаны 
крепкими творческими и дружескими 
узами. Можно сказать, побратимом 
ансамбля «Зори Майкопа» является 
наш «Нальцук». 

«Век живи – век учись» – эта кры-
латая фраза является девизом Айда-
мира Теучежевича. Пройдя крепкую 
хореографическую школу в училище, 
он не остановился на этом, впослед-
ствии получил диплом педагога-пси-
холога, позже окончил бакалавриат 
по хореографии, а в данный момент 
получает образование в магистра-
туре Адыгейского государственного 
университета.                             
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СПОРТОБРАЗОВАНИЕ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Особенности профильного обучения в школе

Ключевым мероприятием 
дня стал круглый стол по 
актуальным вопросам про-
фильного обучения в школе. 
В разговоре приняли участие 
министр просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР Ан-
зор Езаов, и. о. руководителя 
департамента образования 
администрации г. Нальчи-
ка Валентина Сабанчиева, 
руководители школ столицы 
республики.

Встреча началась со зна-
комства с деятельностью 
школы №27, в том числе ре-
ализацией программы «Ода-
рённые дети», достижениями 
учащихся во Всероссийской 
олимпиаде школьников, успе-
хами учителей, результатами 
государственной итоговой 
аттестации прошлого учебно-
го года. Отдельное внимание 
было уделено преподаванию 
математики. По словам ди-

ректора учреждения Мадины 
Шериевой, в секции рабо-
тают семь педагогов, среди 
которых есть и наставники, 
и молодые учителя, активно 
участвующие во всех меро-
приятиях и имеющие хорошие 
результаты по итогам ГИА, по 
работе с одарёнными деть-
ми. За последние три года 
по математике не было не-
удовлетворительных оценок, 
по профильной математике 
средний балл по школе выше, 
чем по городу. Количество 
победителей и призёров по 
предмету в этом году увеличи-
лось – у школы два призовых 
места на муниципальном эта-
пе ВсОШ и шесть по резуль-
татам открытой олимпиады 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного университета  
им. Х.М. Бербекова.

С целью повышения каче-
ства подготовки по математике 

и смежным областям в этом 
учебном году по желанию ро-
дителей и на основании приня-
того в школе положения открыт 
математический класс среди 
параллели пятых классов. В 
нём преподаёт педагог высшей 
категории Алла Шопагова, 
которая разработала рабочие 
программы в соответствии с 
основной образовательной, 
обучается 21 ученик.

Математический класс уже 
добивается хороших резуль-
татов. 

Руководители общеоб-
разовательных учреждений 
рассказали об организации 
профильного обучения в 
школах. Эдуард Бароков, 
директор гимназии №29  
им. В.Ж. Хужокова, кото-
рая имеет статус общеоб-
разовательного учреждения  
художественно-эстетического 
профиля, сообщил, что с пя-
того класса школьники имеют 
возможность обучаться в 
классе с углублённым изуче-

нием изобразительного ис-
кусства. Полученные базовые 
знания позволяют на старшей 
ступени перейти в архитек-
турный класс. Сто процентов 
выпускников архитектурного 
направления гимназии по-
ступают в вузы. В учреждении 
рассматривают возможность 
внедрения модели ранней 
профилизации – с начальной 
школы. 

Обращалось внимание 
и на проблемные вопросы, 
среди которых основным 
является нехватка педагоги-
ческих кадров, в частности, 
специалистов по черчению 
для реализации программы 
по архитектурному направ-
лению.

Директор гимназии №14 
Римма Жамборова по-
делилась опытом работы 
учреждения по развитию 
профильного обучения, в 
том числе математическо-
го, внедрения очно-заочной 
формы обучения для учени-
ков одиннадцатых классов, 
которая позволяет школь-
никам уделить большее 
внимание подготовке к ГИА.

С информацией об осо-
бенностях профильного 
обучения в школе, сотруд-
ничестве с вузами при ре-
ализации программ про-
фильного обучения, при-
влечении психологов для 
определения способностей 
учащихся выступили руко-
водители общеобразова-
тельных организаций Ольга 
Коротких (средняя школа 
№9 с углублённым изуче-
нием отдельных предметов), 
Людмила Пешкова (лицей 
№2) и другие.

Стоит отметить, что, по 
данным городского департа-
мента образования, сегодня 
в школах Нальчика действу-
ют профильные классы 
по 13 направлениям. Наи-
большей популярностью 
среди учащихся пользуются 
социально-экономическое 
и инженерно-техническое 
направления.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Мир, в котором мы рисуем звуком

Выпускник Кабардино-Балкар-
ского государственного аграрного 
университета имени В.М. Кокова, 
воспитанник классической совет-
ской семьи ещё в школьные годы 
стал увлекаться творчеством. Чте-
ние стихов, инсценировки, игра в 
общедоступном театре Мухадина 
Нагоева и участие в составе команды 
победителей всероссийского фести-
валя «Дельфийские игры» – всё это 
дало Исламу толчок для свободной 
коммуникации в абсолютно разных 
сферах жизни.  

Его работа всегда балансировала 
между творческой и профессио-
нальной областями. Обучаясь в 
университете по специальности «бух-
галтерский учёт, анализ и аудит», он 

активно проявлял себя в обществен-
ной деятельности. 

– В образовательных учрежде-
ниях республики можно получить 
необходимые навыки для участия 
во всероссийских конкурсах, многие 
достижения наших земляков явля-
ются подтверждением тому, ведь 
победители известны на всю страну, 
– говорит Ислам Саладинович. 

В 2011 году он стал актёром в обще-
доступном театре Мухадина Нагоева, 
который просуществовал восемь сезо-
нов и не уступал столичным культурным 
центрам. После знакомства с ведущим 
«ВТК «Кабардино-Балкария» Ибра-
гимом Хаджиевым на президентской 
программе по подготовке кадров для 
экономики республики Ислам пришёл 
работать на радио. Творческие инте-
ресы привели молодого человека в 
финал всероссийского конкурса журна-
листов «Семья и будущее России-2015», 
а также к победе в номинации «Утрен-
нее шоу» на всероссийском фестивале 
радио «Голос Кавказа-2017».

С тех пор основную работу он  
совмещает с творчеством – на радио 
Кабардино-Балкарии ведёт програм-
мы выходного дня. 

– Радио тебя захватывает, однаж-
ды попробовав, хочется остаться на-
всегда. Мне кажется, работая там, я 
развился как общественник больше, 
чем в театре, – делится И. Макоев.

В сентябре 2019 года Ислам про-
шёл стажировку в Государственной 
Думе Российской Федерации под 
руководством Ирины Марьяш – де-
путата Федерального собрания РФ 
VII созыва. После чего стал работать 
координатором по организационным 
вопросам регионального исполкома 
Общероссийского народного фронта.  

С началом пандемии Ислам Ма-
коев вступил в ряды движения #Мы 
Вместе, волонтёры которого помогали 
пожилым людям и медицинским ра-
ботникам, и за активную работу был 
награждён памятной медалью и По-
чётной грамотой Президента РФ «за 
бескорыстный вклад в организацию 
Общероссийской акции взаимопомо-
щи #МыВместе».

В 2021 году при активном участии 
Ислама в Нальчике возникло движе-
ние волонтёров ЖКХ, которые помо-
гают в решении проблем многоквар-
тирных жилых домов, физических лиц 
и некоммерческих организаций. 

– Я не верил, что эта идея на-
столько заинтересует молодёжь. Но 
на межрегиональном конкурсе «Мо-
лодой управдом-2021» представители 
Кабардино-Балкарии, у которых я 
был наставником, заняли призовые 
места,– рассказывает Ислам Сала-
динович. 

Ещё одно актуальное направление, 
над которым работает И. Макоев, – 

«Стена без наркотиков». В социаль-
ных сетях принимаются обращения 
граждан о появлении в общественных 
местах наркограффити. Активисты 
вместе с работниками МВД КБР и 
Общероссийским народным фронтом 
делят город на секторы и проводят 
рейды, чтобы закрасить надписи, 
шифрующие координаты наркосай-
тов. 

– С каждым разом убирать надпи-
си становилось сложнее. Подростки, 
подверженные пагубному влиянию, 
рядом с уничтоженной надписью 
рисуют новые достаточно большие 
тексты. Именно тогда мы точно по-
няли, что у этой деятельности есть 
обратная связь. Появление новых 
надписей позволило сделать выво-
ды об актуальных сайтах, работу над 
удалением которых следует усилить. 
Для того чтобы запретные сайты пере-
стали работать на международном 
уровне, составлен запрос в адрес про-
фильного комитета, – комментирует 
наш собеседник. 

В дальнейшем Ислам Салади-
нович планирует принять участие  в 
грантовых конкурсах и одержать по-
беду, чтобы открыть театр в формате 
уличных программ. Также собирается 
развивать действующие проекты и 
пробовать себя в новых сферах.

– Пробуйте, проявляйте себя на 
всероссийских конкурсах – это сти-
мулирует, закаляет и даёт огромный 
опыт как в профессиональной дея-
тельности, так и в личностном росте, 
– советует Ислам Макоев.

Карина ТЕКУЕВА

Памяти воинов 115-й кавдивизии

В соревнованиях, органи-
зованных Федерацией АРБ 
КБР, администрациями Ур-
ванского района и селения 
Кахун (в этом селе форми-
ровался 316-й кавполк 115-й 
кавдивизии) и общественной 
организацией «Союз ветера-
нов группы войск в Германии» 
КБР, награды оспари-
вали более 150 юношей 
трёх возрастных групп.

В церемонии откры-
тия турнира участво-
вали ветеран Воору-
жённых Сил, полков-
ник в отставке Хусен 
Мацухов, начальник 
отдела физической 
культуры и спорта 
администрации Ур-
ванского района 
Владимир Кураши-
нов, ответственный секре-
тарь регионального отделе-
ния Союза ветеранов группы 
войск в Германии Беслан 
Гуляжинов, президент Феде-
рации АРБ КБР Заурбек Чер-
кесов, командир поискового 
отряда «Кавказский рубеж» 
Виктор Цибин, поискови-
ки, юнармейцы 10-й школы  
г. Майского.   

На парад открытия ко-
манды вышли с копиями 
боевых знамён 115-й кавди-
визии и 316-го Урванского 
кавполка. Х. Мацухов, В. Ку- 
рашинов и Б. Гуляжинов 
рассказали о подвиге во-
инов 115-й кавдивизии, кото-
рые 80 лет назад в Сальских 

степях вступили в смертель-
ную схватку с немецко-фа-
шистскими оккупантами. 
Эмоциональным было вы-
ступление президента Фе-
дерации АРБ КБР Заурбека 
Черкесова. Он отметил, что 
многие воспитанники воз-
главляемой им Федерации 
достойно несут службу в 
рядах Вооружённых Сил 
РФ и различных силовых 

структурах и в данный момент 
выполняют задачу по денаци-
фикации и демилитаризации 
Украины, поставленную перед 
армией Верховным Главноко-
мандующим В. Путиным.

– Мир – это самое большое 
богатство на земле, и я желаю 
вам никогда не знать, что такое 
война. Многие из вас, повзрос-
лев, наденут военную форму. 
И если когда-нибудь вам при-
дётся защищать Отечество 
с оружием в руках, то будьте 
достойны памяти наших де-

дов и прадедов, 
павших в борь-
бе с фашизмом 
в годы Великой  
Отечественной  
войны. Равняйтесь 
на тех наших ре-
бят, которые сей-
час освобождают не 
только Украину, но и 
весь мир от коричне-
вой чумы, – сказал  
З. Черкесов.

С о р е в н о в а н и я 
прошли на высоком органи-
зационном уровне. Юные 
спортсмены провели не по 
годам техничные и зрелищные 
поединки. Победители и при-
зёры были награждены гра-
мотами и медалями, а лучшие 
будут отобраны для участия в 
первенствах СКФО по своим 
возрастным  категориям.

Альберт ДЫШЕКОВ

«Собираюсь открыть своё дело, при каких обстоя-
тельствах могут отказать в государственной регистрации 
индивидуального предпринимателя?

Т., Нальчик» 

Причины для отказа

 Юрисконсульт Надежда 
Назарова указала на пункт 4 
ст. 22.1, ст. 23 закона «О го-
сударственной регистрации 
юридических лиц и инди-
видуальных предпринима-
телей». Регистрация не до-
пускается, если не утратила 
силу его государственная 
регистрация в таком каче-
стве; если не истёк год со 
дня принятия судом реше-
ния о признании человека 
несостоятельным (банкро-
том); не прошёл год со дня 
принятия судом решения о 
прекращении в принудитель-
ном порядке  деятельности в 
качестве индивидуального 
предпринимателя; не истёк 
срок лишения по приговору 
суда права заниматься пред-
принимательской деятель-
ностью.

К таким же запретным 
обстоятельствам относится 

судимость, уголовное пре-
следование, за исключени-
ем его прекращения по реа-
билитирующим основаниям. 

Откажут в регистрации 
виновным в преступлении 
против половой неприкосно-
венности и половой свободы 
личности; в преступном де-
янии против семьи и несо-
вершеннолетних;

 за преступления против 
здоровья населения и об-
щественной нравственности, 
а также против обществен-
ной безопасности. 

Причиной отказа в ре-
гистрации может быть не-
соблюдение специальной 
формы предъявления и 
оформления документов. 

Отказ в регистрации по-
следует, если сведения в 
документе, удостоверяю-
щем личность, указанные в 
заявлении о государствен-

ной регистрации, не соответ-
ствуют данным, полученным 
регистрирующим органом 
из паспортно-визовой служ-
бы; если название не со-
ответствует требованиям 
закона; регистрирующим 
органом получено возра-
жение физического лица 
относительно предстоящего 
внесения данных о нём в 
Единый государственный 
реестр юридических лиц. К 
отказу в регистрации при-
ведёт и ситуация, если в 
течение срока, установлен-
ного для государственной 
регистрации, но до внесения 
записи в соответствующий 
государственный реестр или 
принятия решения об отка-
зе в государственной реги-
страции в регистрирующий 
орган поступит судебный акт 
или акт судебного пристава-
исполнителя, содержащие 
запрет на совершение реги-
стрирующим органом реги-
страционных действий. 

Ляна КЕШ

 Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №1» г.о. Нальчик выражает глубокое  
соболезнование старшей медсестре четвёртого терапевтического отделения МАМИЕВОЙ 
Анжеле Амирбиевне в связи со смертью матери МАМИЕВОЙ Фатимат Хажбиевны.

 Коллектив Управления ветеринарии Кабардино-Балкарской Республики выражает глубокое 
и искреннее соболезнование руководителю управления АРАМИСОВУ Аслану Михайловичу 
в связи с постигшим горем – кончиной отца. 

В это тяжёлое для Вас время разделяем Вашу скорбь и горечь невозвратимой утраты.

Утерянный аттестат №07 АБ 0020593 на имя Могильницкого Богдана Игоревича  
об окончании МКОУ «Лицей №2» г.о. Нальчик считать недействительным.

Ему было бы 100...
24 марта И.И. Полищук отмечал бы 100 лет. Он ушёл из жизни в 2015 году с болью в 

сердце от возрождения фашизма на Украине. Там Иван появился на свет, а в Великую  
Отечественную освобождал с однополчанами её землю. Он почти век жил в КБР.

Мы и все, кто знал Ивана Ильича, поздравляли бы его с юбилеем. А пожелали б процве-
тания родной Кабардино-Балкарии и чтобы она увековечила память об отважном сапёре, 
защищавшем её в войну, об инициаторе движения за присвоение столице республики зва-
ния Города воинской славы, о почётном гражданине Нальчика и ещё пяти городов страны, 
заслуженном учителе КБР, неутомимом борце за мир.

Дочери Наталия и Татьяна, дети и внуки

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96    E-mail: kbrekl@mail.ru   РЕКЛАМА    42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru  

– Мир – это самое большое богатство на 
земле, и я желаю вам никогда не знать, что 

такое война. Многие из вас, повзрослев, 
наденут военную форму. И если когда-ни-
будь вам придётся защищать Отечество 

с оружием в руках, то будьте достойны 
памяти наших дедов и прадедов, павших 

в борьбе с фашизмом в годы Великой 
Отечественной войны. Равняйтесь на тех 
наших ребят, которые сейчас освобож-

дают не только Украину, но и весь мир от 
коричневой чумы, – сказал З. Черкесов.

СИТУАЦИЯ

СпасениеГоворя о том, что можно 
сделать в такой ситуации, 
юрисконсульт Андрей Ско-
пинцев рассказал о приме-
нении процедуры замещения 
активов. Суть её в том, что 
на базе имущества предпри-
ятия создаётся акционерное 
общество в соответствии со  
ст. 114 ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)». 

Его акции, отмечает юрис-
консульт, реализуются на тор-
гах самим должником, и за 
счёт этого выплачивается 
задолженность перед креди-
торами. Это единственный 
случай, когда без особых проб-
лем можно переоформить 
лицензии предприятия и про-
чую разрешительную доку-
ментацию. 

Данная процедура, отме-
чает юрисконсульт, может 
быть использована на стадии 
конкурсного производства как 
альтернатива продажи имуще-
ства с торгов. Разумеется, ког-

да есть это самое имущество, 
к примеру производственный 
комплекс, станки, оборудова-
ние, технические приборы и 
т. д., тогда появляется шанс 
восстановить производство и 
начать генерировать финан-
совый поток. 

Возможность замещения 
активов должника, говорит 
Скопинцев, может быть вклю-
чена в план внешнего управ-
ления при условии, что за 
принятие такого решения 
проголосовали все кредиторы, 
обязательства которых обес-
печены залогом имущества 
должника. Может быть созда-

но как несколько акционерных 
обществ, так и одно. Зависит 
от количества осуществля-
емых предприятием видов 
деятельности. Имущество, 
которое вносится в оплату их 
уставных капиталов, опре-
деляется планом внешнего 
управления, который в свою 
очередь создаёт собрание 
кредиторов. Величина устав-
ных капиталов строится на ос-
нове их рыночной стоимости, 
определяемой оценщиками. 
Вместе с тем, отмечает Ско-
пинцев, компания-должник 
является единственным уч-
редителем новоиспечённых 

акционерных обществ. Других 
учредителей там быть не мо-
жет, это требование статьи 115  
ФЗ «О банкротстве».

Ко вновь создаваемому 
акционерному обществу пере-
ходят права работодателя, тру-
довые договоры работников 
подлежат переоформлению. 
Скопинцев указывает: если 
есть имущество, находящееся 
в залоге и включённое в устав-
ной капитал, то происходит 
замещение предмета залога 
на акции вновь созданного АО. 

Благоприятным фактором 
для спасения бизнеса, заме-
чает юрисконсульт, является 

тот факт, что, пока пред-
приятие проходит процеду-
ру банкротства, налоговые 
проверки не будут осущест-
вляться. И взысканий по ис-
полнительным листам тоже 
не будет. Руководство этим 
акционерным обществом 
осуществляет сам внешний 
управляющий. Либо тот, кого 
он назначит на эту долж-
ность. При этом собрание 
кредиторов может создать и 
коллегиальный орган управ-
ления, если на то есть причи-
на. В итоге имущество долж-
ника, внесённое в уставной 
капитал вновь созданного 
акционерного общества, для 
него неприкосновенно до тех 
пор, пока он не расплатится 
с долгами. Но и кредиторы 
это имущество не получат. 
Банкротство необходимо не 
только для закрытия  пред-
приятия,  оно также может 
спасти его от этой участи. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Члены Общественной палаты Кабардино-Балкарской Республики
и сотрудники Аппарата Общественной палаты Кабардино-Балкарской Республики

поздравляют члена Общественной палаты Кабардино-Балкарской Республики 
Татьяну Игоревну АЛЕКСЕЙЧИК с бракосочетанием.


